

EL SANTUARIANO

JULIO 31 DE 1941.

NUMERO 187



SAN ISIDRO LABRADOR

Cuya fiesta se celebró el domingo próximo pasado. La devoción de los santuarianos a este milagroso santo es tradicional.

Las opimas cosechas de este año, son gracias de este santo protector de los agricultores.

Un gramo de cuajo "LA RETORTA"
Cuaja más de cien litros de leche tibia.
-Fuertza siempre igual-



I.C.



“El Santuariano”

Periódico de amena y sana lectura. Circula profusamente.

Anuncie en él. - Suscríbese.



EL SANTUARIANO

Periódico mensual, Órgano de la Sociedad de Mejoras Públicas

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.

Redactor: FILEMON DE J. GOMEZ

Admor: Dr. SIGIFREDO GOMEZ

Año XXI

El Santuario, julio 31 de 1941.

Número 187

EDITORIAL

- NUESTRO LEMA -

Nuestro lema es servir. Desde que salimos a la palestra, hace ya más de veinte años, ha sido nuestra preocupación el progreso y la cultura del Oriente Antioqueño. No nos hemos desviado ni un ápice de la línea que con ánimo patriótico y con fe en el porvenir de nuestra raza nos trazamos desde un principio. Voluntad de servicio sin dar cabida al odio que nada crea y a la envidia que nada edifica, y sí mortifica, tortura y ofusca a las mentes más lúcidas. Servir y luchar con tenacidad por la cultura es el programa que hemos desarrollado, si no con eficiencia sí con buena voluntad y recta intención. Abrirle paso a las ideas generosas, a las iniciativas patrióticas y a los movimientos culturales y ponerle barreras al vicio y a todo lo que atente contra la moral y las buenas costumbres, ha sido nuestro lema. Laborar afirmativa y no negativamente.

Servir al municipio donde se ha nacido es la primera obligación del ciudadano, y así se le sirve a la patria grande, porque los municipios son las células vitales de la nacionalidad. Así hemos entendido el patriotismo y así queremos servirle a Colombia. Pero si hemos servido al Santuario, si hemos luchado por su progreso, también hemos anhelado y procurado el progreso de todos los pueblos. Nunca rehusamos prestar nuestro humilde contingente a todo lo que se encamine y redunde en bien de la comunidad de pueblos que

constituyen a Colombia, por la cual «sacrificar debemos, bienes y fama, y dicha y gloria y padre, —todo, aún los hijos, la mujer, la madre, y cuanto Dios en su bondad nos dé», según reza la sublime estrofa del gran Julio Arboleda; principalmente nuestro apoyo decidido, entusiasta y leal no lo negamos a toda campaña favorable a los intereses sociales, morales, económicos e industriales de los pueblos que forman el Oriente Antioqueño, porque con ellos tenemos obligaciones más inmediatas, ya que son nuestros vecinos y hermanos. Por esto estamos siempre con Marinilla, y gozamos cuando se cantan sus glorias, porque es nuestra madre amorosa y la cuna de todos los pueblos que moran entre el Rionegro y el Magdalena. Su pretérito grandioso nos suministra la savia para vivir el presente con altivez y para marchar con paso firme a la conquista del porvenir. Su raza, es la raza que triunfa en estos pueblos y en diversas regiones del país. La solidaridad con Marinilla es un deber filial, es un imperativo de la sangre, es un mandato del corazón, porque ha sido, es y será la capital espiritual de Oriente, con fueros y blasones inalienables e inmarcesibles protocolizados en la Historia, y que nadie osará desconocer.

Estamos con el Carmen de Viboral, la tierra de Lino de J. Acevedo, el perillustre educador de nuestros padres, el maestro que más ha influido en la estruc-

turación moral e ideológica del Oriente; estamos con el Carmen y sentimos la ufanía de la raza al pregonar su espíritu trabajador, su potencialidad industrial que la destaca como la Birmingham de Antioquia, al exaltar la belleza edenial de sus paisajes y de sus cármenes deleitosos y apacibles, al exaltar la hermosura de sus mujeres y la hospitalidad de sus hijos. ¡Que crezca, que se desarrolle, que se extienda por todo el valle risueño de «La Cimarronas», que nosotros gozamos con su progreso, y sin envidias la proclamamos como la Sultana del Oriente Antioqueño!

Estamos con el Peñol, la ciudad tranquila, de placidez encantadora, vigilada por la mole gigantesca y magnífica, maravilla natural que perennemente himnifica y narra las grandezas de Dios; estamos con el Peñol, la ciudad que ostenta su señorío y majestad recostada al Rionegro y circundada por exuberantes campiñas que ansiosas esperan el pitar de los auto-motores para sacar sus frutos a los mercados del centro.

Estamos con Granada, la cuna de Mons. Salazar y Herrera, del Ilmo. Señor D. Gregorio Nacienceno Hoyos, de los Doctores Jesús M. Yepes y Francisco Luis Jiménez, glorias de la Iglesia y de la Patria; estamos con Granada, donde residen la mayor parte de nuestros familiares y que con sus apellidos llevan también los cognombres y remoquejes con que nos dis-

tinguen; estamos con Granada y queremos a sus hijos, admiramos sus virtudes, gozamos con sus triunfos y exaltamos sus movimientos culturales y patrióticos.

Y estamos con Cocorná, con San Luis, con San Carlos, con San Rafael, con Guatapé, con San Vicente, con Rionegro y con todos los pueblos del Oriente, porque consideramos como un deber estar con todos y jamás contra ninguno; porque consideramos como una insensatez sembrar odios y fomentar desconfianzas y recelos entre pueblos hermanos; porque los lazos de hermandad y de amistad no se deben romper, ni siquiera debilitar, y pecaría gravemente quien intentara acometer esta empresa odiosa, disolvente y antisocial. Una cosa es la emulación generosa y otra crear rivalidades entre pueblos

que no tienen razones para enfrentarse. Las mezquinas rivalidades son brotes de barbarie, hijas de la incomprensión, y muchas veces son provocadas y fomentadas por hombres de mala fe para capitalizarlas en su provecho personal.

Nuestro lema es servir. Y como ningún servicio prestamos al Santuario fomentando antipatías, rencores, desavenencias, y como no tenemos interés en explotar pasiones bajas, predicamos la armonía, la cordialidad y la fraternidad entre todos los municipios del Oriente Antioqueño, para que unidos en un haz compacto marchen seguros a la conquista de sus destinos toda vez que las pequeñas pasioncillas no pueden ser brújulas para ascender a los vértices de la cultura.

Filemón de J. GOMEZ

† La familia de Sor Eloisa Aristizábal

Da los más sinceros agradecimientos a todas las personas que se dignaron acompañarla en su reciente duelo.

Da este agradecimiento de una manera especial a la Reverenda Madre Abadesa y demás Reverendas Hermanas del Convento de Concepcionistas de este Municipio por la manera tan generosa como atendieron a nuestra querida hermanita durante su última enfermedad.

QUE DIOS LES PAGUE A TODOS

El Santuario, julio de 1941.

AMOR A MARIA

NO ABANDONES LA DEVOCION DEL SANTISIMO ROSARIO

Como te gusta, amado lector, aprender las verdades de la Religión por medio de los ejemplos, te voy a contar uno y verás cómo nadie puede abandonar sus devociones a María, y mucho menos la del Santísimo Rosario.

Hace poco tiempo, había en la Alemania meridional una familia devota del Rosario y lo rezaban diariamente los esposos, juntamente con sus hijitos. Lo dirigía el padre de aquella piadosa familia. Desgraciadamente, por aquellos días llegó allí una sociedad perversa que hacía sus reuniones en una taberna. El padre de la familia

en referencia empezó a frecuentar las reuniones de los malvados. Estos lograron ganarse el corazón de Andrés, que tal era el nombre del jefe de la familia susodicha. Este abandonó la devoción del Rosario y todos los actos de Religión. La sociedad de que vengo hablando estaba formada por protestantes prusianos. Andrés se hizo protestante. La esposa, los hijos, los parientes y los amigos de Andrés se empeñaron en hacerlo volver al camino; pero todo era en vano. Las piadosas, pacientes y amistosas advertencias sólo lograban irritarlo más y cada día era ma-

yor su obstinación. Qué hacía la familia? Rezar el Rosario por la conversión de su padre. Un día, para acallar sus remordimientos, juntó todo el dinero que pudo y se marchó a Prusia el pobre Andrés. La esposa y los hijitos perseveraban en su devoción, rogando por su padre y esposo. El fervor iba mezclado de copioso llanto. Así transcurrieron muchos años... En una dichosa tarde volvió Andrés y la alegría fue grande; pero duró poco. «Soy protestante y no me hablen de las cosas del Catolicismo», les decía... Para no mortificarlo, la esposa se iba a rezar el Rosario con los hijitos a otra habitación... Algunas veces Andrés se presentaba en el lugar donde rezaba su familia; permanecía de pie y taciturno... y serio... y de mal humor... De pronto comenzó a cambiar su genio... hasta que terminó por acompañarles rezando él también. Eran los días de la Inmaculada y la Santísima Virgen había completado su conversión... Andrés fue a encontrarse con su Párroco a quien le prometió hacer pública abjuración de la herejía. Abandonando el Rosario, Andrés llegó a ser infiel hasta la apostasia; rezando nuevamente el Rosario consiguió su salvación y su felicidad.

Con que todos a rezar el Rosario, por la mañana y por la noche y a todas las horas del día... en la Iglesia, en la casa, en el camino, en las alegrías, en las tristezas, en los peligros, en las tentaciones, en las necesidades todas de la vida. Si quieres ser dichoso, reza el Rosario... (El Mensajero Austríaco).

P. M. GOMEZ, PBRO.

Habla Giraldo Arango

Carmen de V. 13 de julio de 1941.

Señor Director

de «El Santuario».

El Santuario.

Apreciado señor:

Le ruego el favor de ocupar algún espacio en blanco del periódico de su ciudad con un saludo respetuo y agradecido para El Santuario, la tierra privilegiada del Oriente Antioqueño, donde se sabe imprimir en la mente de la niñez y de la juventud los sentimientos de dignidad y de decoro que labran y van a dar lustre a su futuro.

CINCUENTA NIÑOS de El Carmen, por mi conducto, presentan a los Maestros y Educandos del Santuario los más vivos agrade-

cimientos por su hidalga conducta del 1º de julio, y extienden las manos a través de los linderos para borrar fraternalmente las líneas fronterizas que dividen la común heredad de sus mayores.

Sea, pues, el viejo Cantón de Marinilla la casa solariega para todos; pase otra vez de mano en mano la tradicional escudilla de

madera que sirvió la hogaza de antaño, y en apretado corro oigamos otra vez con respecto recogimiento la historia, el cuento y la leyenda del abuelo.

Gracias, señor Director de «El Santuario.»

RAMON ANTONIO GIRALDO A-RANG.O



CLIMACO SALAZAR E HIJOS

Agradecen muy sinceramente a todas las personas que por medio de visitas, tarjetas, telegramas, etc., manifestaron sus sentimientos de pesar con ocasión de la muerte de su inolvidable esposa y madre, señora
AMELIA RAMIREZ DE S.

El Santuario, julio de 1941.

Precioso Documento

Resolución No. 4

El Consejo Cívico del «Instituto Caldas» en ejercicio de sus atribuciones y,

CONSIDERANDO:

a) QUE el 1º de julio corriente se resolvió hacer un paseo al Santuario y Cocorná con el fin de visitar y conocer la obra de los establecimientos de educación de los citados municipios;

b) QUE en el municipio del Santuario fuimos recibidos con inmerecidas atenciones de parte de los señores Director y maestros seccionales de la Escuela Urbana de Varones y señor Director del Colegio de Varones de San Luis, Rvdo. Padre Damián Ramírez, lo mismo que por los alumnos de ambos planteles de educación;

c) QUE es obligatorio para nosotros expresar los más rendidos agradecimientos a los mencionados señores;

RESUELVE:

Artículo 1º. Presentar en nombre de los profesores y alumnos del «Instituto Caldas» los más cumplidos agradecimientos a los

Señores Director del Colegio de San Luis, Director y maestros seccionales de la Escuela U. de Varones del Santuario, Colegiales y Escolares del mismo municipio, con distinción especial del Rvdo. Padre Damián Ramírez y para don Filemón de J. Gómez por su atento y cordial recibimiento;

Artículo 2º. Invitar a los mencionados establecimientos de educación del Santuario a devolvernos la visita, para lo cual encontrarán abiertas las puertas de El Carmen, que aunque pobre y humildemente sabremos devolverles la fina atención que recibimos;

Artículo 3º. Solicitar muy respetuosamente del Sr. Director del Colegio de San Luis, Pbro. Dr. Damián Ramírez G., y del Sr. Director de la Escuela de Varones en nuestro nombre los agradecimientos más expresivos a sus dignos alumnos.

Dada en el Carmen de Viboral a tres de julio de mil novecientos cuarenta y uno.

El Presidente, Gustavo GIRALDO G.

El Secretario, Julio César ALVAREZ M.

Profilaxis de la Fiebre Tifoidea

En vista de que la fiebre tifoidea se ha instalado de manera definitiva en nuestra población, queremos llamar la atención de nuestros lectores para que pongan en práctica las siguientes reglas de higiene y cooperen en esta forma con

la Junta de Sanidad que está empeñada actualmente en hacer desaparecer las causas que pueden motivar la temible epidemia que nos azota desde hace ya algunos años.

1.—El agua debe tomarse siem-

pre hervida o filtrada.

2.—Los vasos, platos, utensilios de mesa y vasijas para conservar el agua han de lavarse siempre con agua hervida.

3.—Las hortalizas y frutas que han de consumirse sin quitarles la corteza se deben lavar antes con agua hervida.

4.—La leche, sobre todo la que no se ordeña en casa, ha de hervirse antes de tomarla y almacenarla en vasijas que se hayan lavado con agua hervida.

La Junta de Sanidad ha abierto a este respecto una intensa campaña y está dispuesta a aplicar fuertes sanciones a los vendedores inescrupulosos que adulteran tan importante alimento para obtener una insignificante utilidad, sin tener en cuenta los perjuicios que pueden sobrevenir a los consumidores.

5.—Cuando en una familia se presente un caso de fiebre tifoidea, se han de practicar las siguientes medidas:

a) Colocar al enfermo en una pieza solo a la que no entrarán sino las personas encargadas de asistirlo.

b) Los enfermeros deben buscarse entre las personas que ya hayan sufrido la enfermedad o hayan sido vacunados. Los enfermeros deben cubrirse con una blusa larga al entrar a la pieza del enfermo y al salir se dejará en la misma pieza; en seguida ha de lavarse las manos con una solución desinfectante (licor Van Swieten por ejemplo) o con agua y jabón fenicado.—Nadie tomará alimento en la alcoba del enfermo.

c) Los utensilios del enfermo, no se sacarán de la habitación sin ser desinfectados con una solución de formol al 3% y luego lavarse con agua hervida y jabón.

d) Las ropas que use el enfermo, tampoco se sacarán de la alcoba sin desinfectarse en una solución de formol al 3%.

e) Los esputos, orina y deposiciones del enfermo se reciben en vasijas que contengan la solución indicada antes y luego se arrojarán al excusado. Si no lo hay, se pondrán en hoyos de 1 metro de profundidad cubriéndolos cada vez que se arrojen, con cal viva.

6.—Una vez que la enfermedad termine sea por defunción o por curación, se procederá a la desinfección del local según instrucciones que el Médico suministrará.

7.—En caso de defunción por fiebre tifoidea, el cadáver se envolverá en una sábana empapada en una solución de formol al 4% y en el fondo del ataúd, se colocará aserrín empapado en la misma solución.

8.—Como las moscas son agen-

tes muy activos en la propagación de la enfermedad, es necesario destruirlas con papel matamoscas y mantener un minucioso cuidado en las calles y solares.

9.—Por último, es importantísimo que todos acudan a la vacunación que hoy la suministra gratuitamente el Gobierno y gratuita-

mente la aplicamos los Médicos Oficiales. La Secretaría de Higiene y Asistencia Social del Departamento, nos ha suministrado una buena cantidad de vacuna y estamos listos en nuestro consultorio para aplicarla a quienes la soliciten.

Sigifredo GOMEZ G.

La asamblea de Antioquia honra la memoria del P. Lubín Gómez H.

TEXTO DEL PROYECTO DE ORDENANZA

ORDENANZA No. 27

(Junio 3 de 1941)

«Por la cual se honra la memoria del Ilustísimo Monseñor Lubín Gómez H., Deán y Vicario General de la Arquidiócesis y Prelado Doméstico de Su Santidad».

LA ASAMBLEA DEPARTAMENTAL DE ANTIOQUIA

en uso de sus facultades legales, y

CONSIDERANDO:

Que el 17 de marzo del presente año, falleció Monseñor Lubín Gómez H.;

Que Monseñor Lubín Gómez H. honró con su inteligencia, patriotismo y virtudes eximias al departamento de Antioquia y prestó invaluable servicios a su progreso espiritual, como rector del Seminario, profesor en la Universidad de Antioquia y de otros establecimientos de educación;

Que con motivo de sus bodas de oro sacerdotales y en reconocimiento a sus méritos excelsos de ciudadano y de pastor, el Gobierno Nacional le condecoró con la Cruz de Boyacá;

Que contribuyó con su sabiduría y consejo a la solución de importantes y delicados problemas de los Gobiernos Civil y Eclesiástico; y

Que es deber de la primera corporación legislativa del Departa-

mento exaltar la memoria de sus hijos ilustras

ORDENA:

Artículo 1º.—Hónrase la memoria de Monseñor Lubín Gómez H. y se recomiendan sus virtudes como ejemplo al pueblo antioqueño.

Artículo 2º.—En el presupuesto de la próxima vigencia se apropiará necesariamente la cantidad de dos mil pesos (2.000.00) que será entregada a la Junta Directiva del Colegio de San Luis de El Santuario, para que la invierta en la compra de un gabinete de Física que llevará el nombre de «Monseñor Lubín Gómez H.» y para la adquisición de una placa de mármol que será colocada en la casa donde nació el ilustre Prelado, con la siguiente leyenda:

«Aquí nació Monseñor Lubín Gómez H.».

Artículo 3º.—Copias de la presente ordenanza, con nota de estilo, serán enviadas al excelentísimo señor Arzobispo de la Arquidiócesis de Medellín, a la familia del extinto y al H. Concejo Municipal de El Santuario.

Artículo 4º.—La presente ordenanza regirá desde su promulgación.

Dada en Medellín, a 29 de mayo de 1941.

El Presidente,

GERARDO ARIAS MEJIA

El Secretario,

MANUEL J. BETANCUR

República de Colombia.—Gobernación de Antioquia.—Medellín, 3 de junio de 1941.

Publíquese y ejecútese.

El Gobernador,

AURELIO MEJIA

El Secretario de Gobierno,

PEDRO M. BOTERO

El Secretario de Hacienda,

LUIS GUILLERMO ECHEVERRI

El Secretario de Educación Pública,

LUIS MARTINEZ E.

AGENDA

(Del Diario de Tío Juan.)

Junio 24 de 1941.—Viste hábito en el Convento de Concepcionistas la señorita Clara Aristizábal, hija de los finados D. Luis y de Dña. Santos Pineda. Toma el nombre de María Luisa de la Santísima Trinidad.

Junio 25.—El Alcalde señor Parra recibe orden de permanecer en su puesto hasta nueva orden. Había sido promovido a Caicedo, como quien dice: «ahí te caigas muerto». Esto provocó una reacción unánime, porque el pueblo está contento con José M. Parra y no tiene problema ninguno; luego lo lógico y natural es conservarlo en su puesto. ¿Qué le acusan? Naturalmente, este es el gaje de todos los empleados, pero las acusaciones tienen su génesis y sus intenciones motivadoras que fácilmente se descubren.

Junio 28.—Se da principio a las Cuarenta Horas en la Capilla del Hospital de San Juan de Dios, a cargo de las Siervas del Santísimo.

Junio 30.—Se celebran honras fúnebres por el alma de D. Luis D. Aristizábal, con motivo del primer aniversario de su muerte.

Julio 1.—Visitan al Santuario los alumnos del «Instituto Caldas» del Carmen de Viboral. Dirigen el Instituto nuestros amigos D. Ramón Ant. Giraldo Arango y D. Enrique Múnera Giraldo, jóvenes correctos, ilustrados y comprensivos, que con abnegación apostólica realizan una trascendental labor de cultura. Los alumnos del Instituto son muchachos deshabilitados, bien parecidos, inteligentes y observadores. Hay pues buena madera para trabajar. No se les pudo hacer una atención que mereciera la pena, pero como son tan nobles, a no más regresaron al Carmen, pusieron el siguiente telegrama: «Carmen V.

JOSE Ma. MEJIA

y

SEÑORA

Agradecen a los maestros de la Escuela Urbana y al Director del Colegio de San Luis, las atenciones que les prodigaron a los alumnos del "Instituto Caldas" del Carmen de V., en la excursión que realizaron a esta ciudad el primero de los corrientes.

Queda comprobada una vez más la reconocida hospitalidad de los hijos de El Santuario.

Julio de 1941.

julio 1 de 1941. Padre Damián, Fílemón de J. Gómez, compañeros, colegiales, escolares—Santuario— ¡Gracias! ¡Viva el Santuario!— Instituto Caldas».

En este día el señor Ramón Arango, como representante del Gobierno, instaló la Junta Pro-Vivienda Campesina y dio las instrucciones del caso.

Julio 2.—Se instala la Junta encargada de organizar un homenaje al insigne maestro D. Rufino Gómez.

Sufre un daño la planta hidroléctrica. La luna se presenta bella, dando a la noche una solemnidad majestuosa. Los numerosos radios se silencian y todo invita a entregarse a los brazos de Morfeo, pero no obstante esta severa obscuridad, se forman corros que comentan regocijadamente la revocatoria del nombramiento de Alcalde, noticia que cayó como mil flores, porque significa que la Gobernación ha escuchado la voz del pueblo, que es la voz de Dios: *Vox populi, vox Dei*.

Julio 3.—Se cumple hoy el segundo aniversario de la muerte del inolvidable amigo Nepomuceno Gómez, miembro muy apreciado de la Sociedad de Mejoras Públicas. Consagramos un *memento* a su memoria y musitamos una plegaria por su alma. Y pensamos que todo minuto que pasa, nos acerca más a la tumba, porque «todas las horas hieren, la última mata». Ya lo dijo el poeta: «¿Qué es nuestra vida, más que un breve día—do apenas sale el sol cuando se pierde—en las tinieblas de la noche fría?».

Al amanecer del 3 de julio muere la venerable anciana Dña. Mercedes Villegas v. de Salazar, a la edad 93 años.

Julio 5.—Visitan la ciudad, de paso para Granada, el Director de Caminos Dr. Antonio Cano Alvarez, acompañado de los ingenieros Jesús Gómez, Juan B. Espinosa, Joaquín Restrepo y Germán Arbeláez. En el salón del Concejo Municipal son obsequiados con una copa de champaña y con ramilletes de claveles, porque El Santuario, comprensivo y noble, reconoce y agradece la ayuda que Cano Alvarez, Gómez Q. y Pérez Romero le prestaron para la construcción del puente sobre «La Marinilla».

A las tres de la tarde de este día sale de un automóvil la figura esbelta y señorial del Gral. Celerino Jiménez, que con tres de sus hijos llegan a visitar a su tierra nativa después de 55 años de ausencia. Abraza emocionadamente a nuestro anciano Director D. Eusebio M. Gómez. Hacen reminiscencias de sus días felices de la infancia, hablan de sus maestros, de sus viejos amigos y recuerdan anécdotas de su ju-

ventud. El Gral. Jiménez conserva una memoria fresca y no parece tan vecino de los ochenta años. La visita de este prestigioso conductor político y benemérito General de la República, la considero como un suceso grato para El Santuario.

Julio 6.—Nuevamente llega el Sr. Ramón Arango a oír solicitudes sobre casas campesinas. Lo acompaña en esta ocasión el Director de Tenencias, Sr. Gabriel Botero Mejía. Nuestro campesinato, receloso y desconfiado, hizo pocas solicitudes. Todavía no comprenden el alcance de esta idea redentora del probo mandatario Dr. Eduardo Santos.

Julio 8.—Nos visita D. Emilio Muñoz Cuervo, distinguido marinillo, residente en el Departamento de Caldas. D. Emilio es un devoto de San Judas Tadeo y un benefactor de su templo. Muñoz Cuervo vale mucho por su civismo y por sus excelentes prendas personales. En Caldas es un prestigioso conductor político, y si no me equivoco, es miembro suplente de la actual Cámara de Representantes.

Julio 9.—Fiesta Patronal. La Chinca, nuestra querida Chinca, recibe el culto fervoroso de sus hijos. Predica esta función el R. P. Eliseo Martínez, sacerdote corazonista y eminente orador sagrado. La procesión estuvo regia, soberana y nuestra Reina se paseó triunfante por las calles de El Santuario.

En este día, después de la misa mayor, se reúnen en el Colegio de S. Luis varios discípulos de D. RUFINO GÓMEZ. Preside el acto el R. P. Damián Ramírez. Todos los presentes muestran interés por el homenaje póstumo al ilustre maestro. Y como hechos son amores, ofrecen su contingente pecuniario. El monumento al primer rector del Colegio, será una realidad.

Julio 11.—Se inaugura este día con la anhelada lluvia. ¡Gracias a Dios! porque ya el polvo estaba haciendo con nosotros lo que dijo el amigo José Arias al Arzobispo Cay-

zedo en el tope de marras. Es cierto que no tenemos por qué desesperarnos con fuertes veranos y largos inviernos, porque, como decía D. Higinio Salazar, *el que hizo al mundo no es ningún carajo*. Hay que tener fe, porque Dios siempre cuida de sus criaturas y como dijo Nervo, está «en la inmensa hondura del vacío y en la hondura interior;—en la aurora que canta y en la noche que piensa;—en la flor de los cardos y en los cardos sin flor;—en las transfiguraciones y en todo el padecer;—en la capilla fúnebre y en la noche de bodas;—en el beso primero y en el beso postrer.—En los ojos azules y en los ojos oscuros; en la frivolidad quinceañera y también—en las graves ternezas de los años maduros;—en la más negra sima y en el más alto edén».

Visita en este día al Santuario la Escuela Urbana de niñas del Poblado. Maestras y alumnas, muy simpáticas. Dirigen la Escuela las siguientes institutoras: señorita Efigenia Ossa, hija del Dr. Salvador Ossa, el inolvidable Salvico, señoritas María Montoya y Luisa Lopera Berrio y señora Dña. Mercedes Gaviria de Escobar.

Julio 12.—Se presenta al Santuario el Subjefe de la Investigación Criminal acompañado de cuatro detectives con el fin de tomar nota de las reliquias de Córdoba que poseemos nosotros. Afortunadamente, la pistolera, el sombrero, la chaqueta, la totumita, el retrato de Fanny y demás objetos que pertenecieron al Héroe de Ayacucho, nos fueron entregados formalmente por la Gobernación. Nadie tiene, pues, que reclamarlos, porque son nuestros y muy nuestros. De esto quedó convencido el culto Subjefe de la Investigación.

Julio 13.—Tenemos el gusto de saludar al Visitador Escolar D. Gabriel Gaviria, quien va para San Carlos. D. Gabriel es hermano de Nicolás, el más gallardo paladín de los derechos del magisterio. Es pues de la misma estirpe mental y del mismo espíritu de justicia. Para Gabriel Gaviria, los maestros

Victor Tobón, José Manuel Castaño,
Señora e hijos,

agradecen de manera cordial las manifestaciones de duelo, que por medio de cartas, tarjetas visitas y telegramas, han recibido con motivo de su reciente duelo ocasionado por la muerte de la señora

EDELMIRA CASTAÑO DE TOBON,

esposa, hija y hermana, respectivamente.

Que Dios N. S. les pague a todos.

Armenia (C), julio de 1941.

no son los siervos para humillar y mandar con el látigo que emplean ciertos manumisos africanos cuando no se les rinde la cerviz o no se les bate el incienso de la adulación. Gabriel Gaviria sabe respetar la dignidad de los maestros y los trata como a sus compañeros y amigos. No se presenta a la escuela con los pujos de superioridad que estila la ignorancia empenachada. Es todo un Visitador Escolar y los maestros de Oriente deben estar satisfechos y orgullosos inspeccionados por tan distinguido pedagogo.

Julio 17.—A las cinco de la tarde se reúnen en la Casa Cural las autoridades eclesiásticas y civiles y gran número de damas y caballeros con el laudable y patriótico fin de ver cómo nos abocamos a la construcción de una plazuela adyacente al puente del Centenario y de la Avenida «La Pola». Para esta obra necesitamos por ahora entusiasmo y decisión. Lo demás vendrá por añadidura. Que la Junta nombrada trabaje y siga el ejemplo del Sr. Alcalde.

Julio 19.—Día Olímpico Nacional. Todavía no hemos podido comprender el significado de esta fiesta, como lo han comprendido en otras partes donde lo celebran en forma magnífica y solemne. Aquí se redujo a desfile, despliegue de banderolas, recitaciones, himnos y gimnasia del Colegio de San Luis y movimientos calisténicos de la Escuela Urbana de varones. Poca cosa, ¿verdad?. Debemos prepararnos para el año entrante celebrarlo mejor. En la casa donde asesinaron a Córdoba, prenderemos la Llama Olímpica para llevarla a Medellín. Y daremos pruebas del vigor de la niñez y juventud santuarianas. Procurar el desarrollo y conservación de la salud y del vigor, es obligación patriótica. El sabio aforismo de Juventud siem pre estará en plena vigencia: *Mens sana incórpore sano*.

Dña. Tulia Gómez de Z., para festejar a su esposo D. Enrique Zuluaga con motivo de la trepada a los cincuenta años, ofrece un té a varios de sus amigos. Pasado el desfile olímpico, estuvimos en su casa, previamente invitados, donde fuimos muy atendidos por Dña. Tulia, las señoritas Ramírez y por las señoritas Margarita y Berta Zu-

luaga. Bien merece una felicitación el amigo D. Enrique en sus Bodas de Oro. Muy justa es la fiesta familiar celebrada en su honor por la feliz encaramada al alto, rozagante, macanudo y eufórico como un mozo veinteañero. Es mucha gracia, cuando los hombrecitos de hoy con reservas y muni-ciones para una larga lucha, nos asustamos con la pata de gallina en el rostro o con la primera cana instalada en la testa, y cobardemente capitulamos y rendimos las armas. Si amigo D. Enrique, joven es quien tiene el alma joven como la suya. ¿Verdad? Lo felicitamos y cordialmente nos unimos al regocijo de su esposa y de sus hijos. Que viva muchos años, son nuestros votos muy fervientes.

Julio 26.—Día de Santa Ana, esposa de Joaquín y dulce madre de María. Los mendigos de El Santuario (que no son pocos) están sonrientes y alegres porque hoy es la fiesta de La Graciosa y tienen asegurado, desayuno abundante y almuerzo succulento. José Jesús Serna, el maestro Pacho, Jesús Hoyos Gallo y otros buenos cristianos, con la solicitud de padres amorosos y sin las cicaterías repugnantes de los avarientos, en plena plaza reparten a una runfla de pobres, tazas rebosantes de espumoso chocolate bien parveado. Hasta marrano les matan y los chicharrones bailan bulliciosos en las negras sartenes y el agradable olor de la fritanga excita el apetito y predispone a los vientres para la comilona. La casa de Dña. Ana Julia de Gómez se ve sitiada por un ejército de pordioseros que parecen salidos de la Torre de Ugolino descrita por Dante Alighieri, y ella, munifica y generosa como la mujer de Isidro el Labrador, distribuye almuerzos y les llena las andorgas hasta las golletas a la runfla de famélicos mendigos que la rodea. También la casa de Juanito Zuluaga la asedia una muchedumbre de hambreados, y él, sonreído y amable los pone a manducar hasta que se retiran piponchos de comida. ¡Bello y conmovedor espectáculo este! Es la fraternidad humana en acción, la generosidad santamente conjugada, el cristianismo en vigencia. Enviamos una voz de aplauso para Jo-

sé Jesús Serna, el maestro Pacho, Jesús Hoyos Gallo, Juanito Zuluaga, Dña. Ana Julia de Gómez y demás personas que han organizado el festival de los pobres en honor de La Graciosa, la humilde esposa de Joaquín, dulce madre de María y abuelita tierna del Gran Caritativo.

Miscelánea

PROBLEMA

Este es un curioso problema de aritmética: Tres hombres tomaron juntos el cuarto de un hotel y pagaron por él 30 pesos adelantados al camarero. Cada uno dió diez pesos. Cuando el camarero llevó el dinero al cajero, éste le dijo que el cuarto valía sólo 25 pesos y devolvió cinco pesos. El poco escrupuloso camarero se guardó para sí dos pesos y devolvió 3 a los huéspedes, uno a cada uno de ellos. Así los tres pagaron 9 pesos cada uno. Total: 27. El camarero se guardó 2. Total: 29. ¿Qué se hizo el otro peso?

UN HOMBRE

Recientemente murió en Cúcuta D. Rudesindo Soto, ciudadano eminente que consagró su existencia al servicio de la comunidad. D. Rudesindo construyó por su cuenta un manicomio, un magnífico edificio para instrucción pública, y muchas obras más, entre ellas el ensanche del hospital y del anciano. En su testamento dejó una gran suma para obras públicas. ¡Estos sí son hombres! Se parecen a tantos homúsculos que sólo critican a quienes trabajan por el bien público.

EL MIEDO

Un cuento árabe dice que una vez la Peste se juntó a una caravana que iba por el desierto, camino de Bagdad. Y el jefe de caravana le preguntó:

—¿Por qué vas con tanta prisa?

—Voy a matar cinco mil personas, contestó la Peste.

A su regreso de la Ciudad de los Califas la Peste se juntó otra vez a la caravana.

—Usted me ha engañado, le reprochó el jefe. En vez de cinco mil mató cincuenta mil.

—No, contestó la Peste. Yo maté cinco mil, ni uno más ni uno menos. Las demás murieron de miedo.

REFORESTACION

Un antiguo Sultán de Zanzíbar resolvió destruir en la isla todos

RAMON E. GOMEZ S.

deplora no haber tenido ocasión de despedirse personalmente de todos sus amigos, lo hace por medio de la presente, y aguarda cumplir sus órdenes en la ciudad de Medellín.

los árboles que no tuvieran valor alguno y reemplazarlos por otros que lo tuvieran, ya fuera como frutales, como maderables o como ornamentales. Este esfuerzo tuvo un gran éxito y hoy la isla es una maravilla. Entre los árboles se han sembrado una gran cantidad de especias, sobre todo el clavo, de fuerte olor aromático muy agradable. Y es tanta su abundancia que los marineros, cuando el viento sopla de la isla, perciben su olor a muchas leguas de distancia.

ARBOLES

Sembrar árboles es enriquecer la patria y salvar la propia salud. Repoblemos las selvas. Revistamos de árboles los potreros. Sembramos frutales. Levantemos cercas vivas.

—Un árbol cabe en cualquier solar: siémbrelo hoy. Arborizar es higienizar y embellecer.

CIVISMO

—El civismo es la moneda con que pagamos nuestra deuda de ciudadanos.

—Respetar y apoyar a la policía: es guardián del individuo, de la familia y de la sociedad.

—Respetemos la bandera y descubramonos ante ella: es símbolo de la Patria.

—Usted debe hacerse todos los días esta pregunta: ¿Qué he hecho por mi ciudad?

—La mayor equivocación del mundo actual es no demostrar por los demás suficiente interés.

—Lo que mide el valor social de un hombre es su capacidad para ayudar a los demás y contribuir a su mejoramiento.

—El grado de civilización de un país, se mide por el cuidado de sus bosques.

—Como tributo a la patria, deja siquiera un árbol plantado por tu propia mano. Repoblando las montañas en que nace y corre un torrente, se le transforma en benéfico arroyuelo.

—Cristianismo y civismo abren los caminos por donde avanza la verdadera civilización.

—Es un índice de la civilización de un pueblo el grado de humanidad que muestra hacia los animales.

LOS BOSQUES SUIZOS

Actualmente se producen en Suiza tres millones de metros cúbicos de madera, en una explotación científica de los bosques que no los destruye sino que más bien los aumenta. Las empresas forestales dan trabajo a 14.000 obreros. En Suiza hay varias industrias que trabajan la madera y dan trabajo a 65.000 obreros.

ARITMETICA RECREATIVA

Cuántos gatos hay en un cuarto que tiene ocho rincones, en cada rincón hay un gato y al lado de cada gato quedan siete gatos y frente a cada gato vemos un gato.

GRACIAS

Aguilar ya se curó de su fingida locura; pero don Matías no, lo tonto no tiene cura.

DON EMILIO MUÑOZ C.

En ocasión doblemente dolorosa para este dilecto amigo, hemos tenido la pena y el placer de estrechar la mano noble y pulcra de tan destacado varón. En torno a Don Emilio se reúnen múltiples atributos que lo constituyen el tipo del caballero perfecto. Correcto en la dicción, insinuante y atrayente en la conversación, culto en las maneras e impecable en su indumentaria, ciudadanos de la talla de Don Emilio son lustre y ornato de cualquier sociedad. Hijo ejemplar, paradigma de esposos, padre solícito, Don Emilio debía ser, como lo es, un gran caballero y un amigo intachable, cordial y sincero. Sus merecimientos, su preparación, su tacto y su fino criterio, lo han hecho acreedor a señalados honores en puestos de representación popular. Actualmente es Miembro suplente de la Cámara de Representantes.

Don Emilio ha tenido ahora la pena de perder, con intervalo de días, a sus distinguidos y virtuosos padres Don Emiliano Muñoz H. y Doña Jesusita Cuervo, señaladas unidades de la sociedad marinilla. Si la desaparición de los seres queridos es en todo momento dolorosa, para un corazón selecto, profundamente delicado y sensible como el de Don Emilio, tan ruda pena solo habrá podido ser suavizada con la conformidad plena de un espíritu cristiano como el suyo, con los justos e inescrutables designios del Supremo Ser.

En estos días de dura prueba, Don Emilio sabe que nuestra adhesión es sincera y nuestro dolor profundo. Para sus amados padres que moran a la sombra de la cruz redentora, luzca la claridad eterna.

F. G. G.

LUCTUOSAS

—A la avanzada edad de 93 años dejó de existir la respetable matrona Dña. Mercedes Villegas v. de S. tronco de una honorabilísima familia que hoy llora su desaparición. Merceditas consagró su vida al trabajo y a la oración y al morir deja el recuerdo de sus virtudes edificantes. Acompañamos a sus familiares en estas horas de luto, muy especialmente a nuestros amigos, Jesús D., Manuel, Dña. Ma. Jesús v. de Zuluaga, Dña. Carmen de Pineda, Dña. Dolores de P., a Dña. Teresa de P. y a su nieta, la distinguida señorita Carmen Eva Salazar, socia del Centro «Margarita Urrea» y una de las damas de mayor espíritu público de El Santuario.

—En Cocorná murió D. Luis Giraldo después de haber soportado con cristiana resignación una larga y cruel enfermedad. Fue D. Luis un trabajador tenaz, un padre modelo y un ciudadano cumplido. Lamentamos muy sinceramente su desaparición y enviamos la más sentida condolencia a su familia, con especialidad a sus hermanos D. José Dolores y D. Nicolás y a su sobrino el P. Roberto Giraldo.

—Enviamos un cordial saludo de pésame a nuestro amigo muy querido y compañero en la Sociedad de Mejoras Públicas D. José D. Gómez con motivo de la muerte de su hermano Alberto, acaecida en Granada, donde fue sepultado.

—También enviamos nuestro pésame a los Padres Emilio, Juan Manuel y Arturo Botero, a Dña. María Botero de Gómez y a Dña. Concha Botero de Salazar con motivo de la muerte de su hermano D. Roberto, ocurrida recientemente en Marinilla.

—Ha muerto a la edad de 92 años D. Mariano Montes, después de haber pasado su vida dedicada al trabajo y al fiel cumplimiento de sus deberes. Damos el pésame a su familia.

—A la edad de 30 años dejó de existir el joven Joaquín Emilio Olarte después de una larga enfermedad que supo llevar con la resignación de un cristiano. Enviamos nuestros sentimientos de pesar a su familia.

—También han muerto Joaquín Gómez Gonzáles, Luis Castaño y María Josefa Montes de Montoya. Pésame a sus familias.

—A la edad de 25 años murió Luis Norberto Cardona. Paz a su tumba y pésame a su familia.

—De 80 años murió D. Daniel Ramírez. Enviamos nuestros sentimientos de pesar a su familia, con especialidad a su hijo Cecilio.

—También han muerto los siguientes niños: Otoniel Gómez, de Manuel y Adela Zuluaga. Deyanira Quintero de 1 año y Rosa Ifigenia de 3 años, de Pedro Pablo y Ester Julia Aristizábal. Ester, de Francisco y Rosalina Ramírez, de 3 años. Alicia, de Jesús Ma. Quintero y Carmen Emilia Hoyós. Ofelia, de Jesús M. Duque y Teresa Castaño, de 2 años. Morelia, de Manuel Tiberio Duque y Rosario Botero, de 10 meses. Francisco, de Manuel Tiberio Duque y Rosario Botero, de 3 años. Rosa Ifigenia, de Adán y Flora Zuluaga, de 3 años. Rosa Ma., de Félix Giraldo y Catalina Aristizábal, de 3 horas. Carmen Luisa, de Jesús Ma. y María Isabel Gómez, de 3 meses. Arturo, de Lucas Montes y Ana Aristizábal, de 1 año. Luis Enrique, de Jesús Ma. Giraldo y

Clara E. Aristizábal, de 1 mes. Blanca Lilia, de Jesús Ant. Cardona y Trinidad García, de 8 meses. Rita, de Isaías y Rosario Gómez, de 3 años. Marco Tulio, de Miguel Angel y Luzmila Giraldo, de 2 años. Blanca Marina, de Helcario Gómez y Fidelina Duque, de 3 años. Ofelia, de Ramón Ant. Zuluaga y María Rosario Zuluaga, de 3 años. Jaime Alfonso, de Francisco Zuluaga y Carlina Gómez, de 2 años. Ligia, de Marcos Zuluaga y Celia Gómez, de 10 meses.

—Ha muerto Dña. Carlina Gómez de H. esposa de D. Tobías Hoyos, a quien acompañamos muy sinceramente.

—El lunes por la tarde dejó de existir a la edad de 70 años el señor D. Francisco Orozco. Nuestro pésame a todos sus familiares.

—Para su finca de «Las Faldas» siguió D. Nacienceno Aristizábal V. con su familia.

—Regresaron de Medellín D. Gonzalo Ramírez, su señora Dña. Zoila Rosa Hoyos y sus hijas las señoritas Soledad y Maruja. Nuestro atento saludo.

—Tuvimos ocasión de saludar al Dr. Ramón Lubín Gómez, quien estuvo entre nosotros procedente de Medellín.

—También saludamos al P. Marco Tulio Zuluaga, procedente de la misma ciudad.

—Regresó de Santa Ana, donde estuvo predicando las fiestas patronales, el R. P. Damián Ramírez, a quien saludamos cordialmente.

—También regresó de Medellín, completamente restablecida, la virtuosa señorita Esther Gómez. La saludamos con atención.

—Tuvimos ocasión de saludar a nuestro amigo D. Gustavo Urrea, valiosa unidad de la juventud peñolera.

—Saludamos a los siguientes maestros quienes se encuentran entre sus familiares pasando las vacaciones de medio año: de Cocomaná D. Noé y D. Fco. Zuluaga, D. Ramón E. Gómez, y señorita Julia Pineda; de Granada señoritas Laura R. Gómez y Josefa Mejía Vargas; de Cisneros D. Aicardo Zuluaga; de La Ceja D. Roberto Jiménez y señorita Flora Zuluaga; de Sonsón las señoritas Carmen Rosa Pineda y María Villegas; de San Cristóbal la señorita Concha Pérez Beltrán; de Minas D. Gerardo Gómez Hoyos; de San Francisco la señorita Celia Villegas; de Aquitania la señorita Rosario Calderón; de Sabaneta la señorita Elcira Gómez y de Sopetrán D. Jesús Ramírez Tobón.

—También saludamos a los siguientes estudiantes que se encuentran entre nosotros gozando de las vacaciones: Carlos Pineda S., de Bogotá; de Medellín, Carlos E., Francisco León y Francisco Javier Zuluaga, Luis Javier y Filemón Ramírez, Víctor Aristizábal Pérez, José Vicente, Luis Norberto, Jesús, Arturo y José Jesús Gómez.

—El joven profesional Dr. Pedro Luis Gómez ha sido nombrado Juez de Circuito de Segovia. Lo felicitamos.

—Juez Municipal ha sido reelegido nuestro amigo D. Felipe Gómez G. Lo felicitamos.

—Con motivo de la muerte de su hermano Joaquín Emilio estuvo en la ciudad D. Francisco Olarte, a quien damos la más sentida condolencia.

—Después de permanecer varios días visitando a sus familiares regresará mañana a Bogotá el Dr. Roberto Cárdenas, profesor de la Escuela Industrial y uno de los

INFORMACION SOCIAL

—En busca de clima propio para su salud siguió para Medellín D. Arpidio Zuluaga Gómez, acompañado de su señora Dña. Asunción de Z. y de sus hermanos Jesús A. y Luis Guillermo. Hacemos votos por su mejoría.

—También siguió para Medellín con su familia el Dr. Sigifredo Gómez a pasar una temporada de descanso. Les deseamos una feliz estadía y un pronto regreso.

—Asimismo, a radicarse a Medellín siguió D. Ramón E. Gómez S. Lo despedimos cordialmente.

—A pasar las vacaciones siguió con su familia para su finca de Venecia D. Jesús Ramírez con su familia. Que gocen mucho y regresen pronto son nuestros deseos.

—Durante las vacaciones visitaron a sus familiares las Reverendas Hermanas Salesianas Julia Emilia y María Zuluaga, de Medellín, Dolores y Teresa Salazar, de la Ceja y Dolores y Ma. Jesús Pineda, de Bogotá.

—Procedente de Cartagena está entre sus familiares y en vía de descanso Sor Raquel (Luisa Pineda) de la Comunidad Mercedaria. La saludamos muy respetuosamente.

—Para Medellín a ingresar a la Comunidad de Siervas del Santísimo siguió la señorita Ma. Jesús Salazar. Que corone felizmente sus piadosas aspiraciones.

—Regresaron de Medellín el Dr. Alfonso Pineda con su señora Dña. Edelmira Gómez de P. y su niño. Nuestro cordial saludo.

—Siguió para Armenia D. Jesús Ant. Aristizábal G. Le deseamos un feliz viaje.

—Han regresado después de visitar a sus familiares: a Armenia (C.) D. Emilio Gómez con sus niños; a Aquitania D. Luis Enrique Zuluaga con su señora Dña. Carmen R. de Z; a Damasco D. José Epitacio Duque; a Sonsón D. Manuel Salazar Giraldo; a Yolombó el P. Rodolfo Gómez; a Medellín D. Anatolio Gómez, D. Horacio Zuluaga Yepes, D. José V. Giraldo y su señora Dña. Georgina Loayza de G; a Santa Rosa de Cabal D. José D. Jiménez.

—A establecerse al Carmen de Viboral siguió Dña. Calixta Gómez v. de Gallo y Hoyos con sus hijos. La despedimos.

—Regresó del Quindío D. Miguel Jiménez Echeverri. Lo saludamos.

Jesús Pineda R., Señora e hijos

Agradecen cordialmente a todas las personas que en una o en otra forma les expresaron sus sentimientos de condolencia con motivo de la prematura y trágica muerte de su querido hijo y hermano Luis Argemiro Pineda S.

El Santuario, julio de 1941.

ingenieros arquitectos de más prestigio de la Capital de la República. Le deseamos un feliz viaje y que continúe cosechando triunfos para honra de su tierra nativa.

—Después de veinte años de ausencia ha regresado del sur de la República D. Jesús Antonio Gómez, a quien saludamos muy atenta y cordialmente.

—En las fiestas patronales estuvo en la ciudad el R. P. Jesús M. Piedrahíta, dignísimo Cura de La Ceja y uno de los favorecedores más generosos de «EL SANTUARIANO». Bien sabe el P. Piedrahíta que en esta tierra donde le tocó ofrecer las primicias de su ministerio, se le quiere de verdad y se le admira por sus virtudes e ilustración. Ojalá tuviéramos el placer de verlo con harta frecuencia entre nosotros.

—Procedente de Granada estuvo entre nosotros D. Luis Enrique Duque con su señora Dña. Maruja Yepes de D. y sus niños.

—Tuvimos ocasión de saludar a los RR. HH. Manuel Aristizábal y Pascual Arpidio Zuluaga, S. J. quienes estuvieron visitando a sus familiares.

—Con motivo de la gravedad de su padre, D. Francisco Orozco, ha llegado del Departamento de Caldas el señor D. Ramón Orozco.

—Procedente del Peñol estuvo en la ciudad D. Luis Aristizábal Villegas.

—Para San Carlos siguió D. Floro Emilio Zuluaga Gómez.

—Regresó de su paseo por Armenia (C.) D. Justo Manuel Giraldo. Lo saludamos.

—Estuvieron en la ciudad el P. Jesús Ant. Gómez y la señorita Agripina Gómez Peláez.

—Con motivo del grave accidente sufrido por D. Justo Alzate llegaron de Venecia D. Ignacio Giraldo, su señora Dña. Josefa Aristizábal de G. y su hijo Alfonso. Al saludarlos, hacemos votos por la salud de D. Justo.

—En vía de paseo siguió para Armenia (C.) nuestro amigo D. José Jesús Ramírez acompañado de su señora. Feliz viaje.

—Después de visitar a sus familiares regresó a Medellín el joven Floro Ignacio Zuluaga.

—De Medellín ha llegado D. Jesús A. Serna Valencia. Lo saludamos.

—Regresó a San Francisco nuestro amigo D. José M^a Duque Mejía.

—Saludamos a nuestro amigo D. Néstor Giraldo Salazar, quien se encuentra entre nosotros procedente de Bogotá.

—A sus acostumbrados ejercicios espirituales siguieron para Medellín las Rvdas. Huas. Salesianas Alicia Toro, Carmen Palacios, Josefina Botero y Carmen Pineda.

—Saludamos a la señorita Alicia Giraldo Parra, quien se encuentra en la ciudad procedente de Guatapé.

—Tuvimos el gusto de saludar a nuestro querido amigo D. Clemente Quintero, activo y honorable agente de la Chocolatería Peñol.

—Con motivo de la gravedad de su hermano político D. Justo Alzate, estuvo en la ciudad el P. Ignacio Ant. Giraldo, Vicario Cooperador de Venecia.

—Procedente de «Santa Ana» está entre nosotros nuestro amigo D. Luis Eduardo Salazar, a quien saludamos.

—También saludamos con atención a Dña. María Botero de Gómez, quien ha llegado de Medellín.

—Tuvimos ocasión de saludar a D. Nicolás Osorio, competente y activo funcionario, secretario del Alcalde de Cocorná.

—Regresó del Peñol nuestro amigo y compañero D. Antonio J. Rivera Rojas, a donde había ido con motivo del matrimonio de su hermano Alfonso. Nuestro cordial saludo.

—También regresó de Medellín la señorita Clara Zuluaga. La saludamos.

CAPULLITO

Muñequita: no quiero verte crecer; consérvate chiquitica; me da pena, Margarita, que te me vuelvas mujer, ¡estás así tan bonita!

Así te quiero mi amor y mi orgullo: chiquita y no mayor; me gusta más el capullo que la flor.

Si yo no fuese poeta, flor, envidia del pincel, te querría; flor coqueta con aroma de violeta y colores de clavel; pero, porque poetizo, no me gusta el desenfado del esplendor tornadizo y gusto más del hechizo del capullo recatado.

Tú sueñas con ser mocita y no sabes una cosa, Margarita: que un capullo se hace rosa y una rosa se marchita; y que un destino fatal las acecha; no te importe ser capullito virginal; rosa..... vendrá quien te corte de la rama del rosal.

Luis Martínez KLEISER

Curioso verdad?

¿Cuántas palabras conoce usted, terminadas en «j»?—Hay tan sólo tres y son: *Reloj, Carcaj y Boj*.

¿Por qué las lágrimas son tan saladas?—Por la sencilla razón que contienen *fosfato de cal, sosa y clo-*

ruro de sodio, o sea sal marina.

¿Cuántas palabras conoce usted que leídas de derecha a izquierda tienen idéntico significado que leídas de izquierda a derecha?—Nosotros, por lo menos, conocemos dos: *Yatay y Neuquen*.

¿Sabe usted a qué se llama *A-nagrama*?—Denominase así, a la combinación de todas las letras de una palabra formando otra—u otras—distinta. Por ejemplo *Velar*, con la que pueden formarse *Valer y Verla*.

Hay una palabra que tiene tres plurales: *Maravedi*. Se dice, en efecto e indistintamente: *Maravedis, Maravedies y Maravedises*.

¿Cuál es la palabra que contiene las cinco vocales, sin estar ninguna de ellas repetida? *Murciélag*o.

Al ser demolido en 1935 el Viaducto de Dallas, Estados Unidos de la América del Norte, se halló en el cemento armado a un *Escorpión* vivo y si tenemos en cuenta que dicho viaducto se construyó en 1913, sacaremos la conclusión de que el antipático y temible animal permaneció empastelado dentro de un cemento durante 22 años. Esto sí que puede decirse que es tener ganas de vivir!

Para los serios

Se reunieron una vez un grupo de ciegos, de esos que salen con perrito al pie y con una tablita al pecho, y el que parecía ser de más categoría, tomó la palabra y dijo:

Señores: he querido convocar a esta reunión para manifestaros que este oficio de ciegos se está volviendo difícil con tanto decreto del alcalde. Es preciso que abramos mucho el ojo.

Llegó un tipo donde un médico y le dijo:

Doctor, hágame el favor de examinarme a ver si estoy loco.

Nada hombre, usted no tiene nada; está más cuerdo que yo.

Pues entonces, doctor, voy a tener que dejar una cantaderita que me tiene tirado.

Al pasar un caballero por una esquina le salió un viejo en muletas a pedirle una limosna.

Pero hombre, le dijo el caballero, hoy es usted cojo y ayer era ciego!

Es que me estaban metiendo muchas monedas falsas.

Una vez se pasó un pollo al solar de una casa vecina en donde había un muchacho muy travieso. Una vez que éste lo vió cogió una piedra y así, lo dejó muerto del pi-po.

La mamá del muchacho, toda confundida, le dijo:

Ahora ya me vas a hacer pagar ese pollo sinvergüenza. Andá ligero donde la vecina y contáale lo que pasó; no hay remedio, porque ese pollo no lo podemos ocultar.

El muchacho cogió el pollo, se fue a la otra casa y le dijo a la señora:

Vea misía María, aquí le traigo este pollo que se pasó muerto p'al solar de mi casa.

Las Flores

Podemos imaginarnos lo que sería una humanidad que no conociera la flor? Si la flor existiese, si estuviera siempre oculta a nuestros ojos, como lo están probablemente mil espectáculos no menos maravillosos que nos rodean y que nuestra vista no alcanza a penetrar. ¿Serían los mismos nuestro carácter, nuestra moral, nuestra aptitud para la belleza, para la felicidad?

Es cierto que tendríamos en la naturaleza otros testimonios magníficos de lujo, de superabundancia y de gracia: otros juegos deslumbradores de fuerzas infinitas: el sol, las estrellas, la claridad lunar, el cielo azul y el océano, las auroras y los crepúsculos, la montaña y el llano, la selva y los ríos, la luz y los árboles; y, en fin, muy cerca de nosotros, las aves, las piedras preciosas y la mujer. Estas son las galas del planeta. Pero salvo por las tres últimas, que pertenecen, podría decirse, a la misma sonrisa de la naturaleza, ¡cuán grave, austera y casi triste sería la educación de nuestros ojos sin el endulzamiento que a ella aportan las flores!

Supongamos por un momento que nuestro globo no conoce las flores; una gran región, la más encantada de nuestra psicología femenina, se habría destruido, o mejor dicho, no habría llegado a revelarse. Toda una sensibilidad deliciosa dormiría para siempre en el fondo de nuestro corazón, que sería más duro y desolado, y en nuestra imaginación, privada entonces de imágenes adorables. El universo infinito de los colores y de los tonos se habría revelado incompletamente a nuestros ojos por uno que otro retazo de cielo. Las armonías milagrosas de luz que se solaza, que inventa sin cesar nuestras alegrías y que parece recrearse en sí misma, nos serían

desconocidas, pues las flores son las que han descompuesto previamente el prisma y las que han formado la parte más sutil de nuestras miradas.

Mauricio MAETERLINK.

PARRAFOS

«Y si se trata, por desventura, de un funcionario judicial que, pisoteando todo lo que le debe a Dios, a la Moral y a la Ley, se convierte en abogado de la parte contraria y sea el más firme sostén de ella; que a ojos vistas y con descaro viole obvias disposiciones, para favorecer al litigante preferido; que muestre su rabia feroz hacia el que trate de pararle en tan pe-

ligrosa pendiente; que, tras sus saltos de acróbata, deja ver la simpatía o la antipatía, la bolsa de oro o la ristra de billetes de banco, como causa de esas iniquidades; en pocas palabras, que prevarique, échense a un lado todas las consideraciones. Que giman los tórculos, que la acusación surja, que se pida sin miedo la condigna pena. Eso no es ya un Magistrado, o un Juez, sino un malhechor público. Se le debe derribar, como se abate una res bravía en los cortijos del río Cauca, y en medio de los bramidos con que el animal atruene la selva, asentarle el hierro en ascuas que lo marque por toda la vida.

LUIS EDUARDO VILLEGAS.

VEINTE AÑOS ATRAS

(De «El Santuario» de Junio de 1921).

RAFAEL RAMIREZ ZULUAGA.

Este distinguido hijo de Antioquia va a optar próximamente el grado de Doctor en Derecho y Ciencias Políticas en la Universidad Nacional de Bogotá.

Quien conozca la vida de RAMIREZ ZULUAGA puede apreciar todo lo que vale la primera formación de un joven en un ambiente cristiano, de trabajo y austeridad.

Y quien haya estudiado las observaciones del Sociólogo Zayas Enríquez, podrá verificar en la presente ocasión, cómo son los hogares de modesto vivir los que dan los hombres eficientes, y no aquellos que tengan riquezas que enerven e inspiren descuido cuando el joven ha de formarse en la lucha.

RAMIREZ ZULUAGA coronó su carrera con su propio esfuerzo, porque combinó de manera vigorosa el estudio con el trabajo.

Nadie ha desconocido que Bogotá procura un ambiente poco propicio a la moralidad de los jóvenes, y sin embargo RAMIREZ ZULUAGA no ha dejado ningún jirón de su ga-

llarda existencia en los zarzales de los vicios. Salió vencedor.

En su mente honrada, perspicaz e inteligente han hecho profunda impresión los políticos de doblez y falacia, y por eso en su tesis "SOBRE DERECHOS POLITICOS", desahogó su alma asestandoles los dardos que merecen.

Bien por el pueblo de El Santuario, en Antioquia, que ha podido dar este nuevo soldado defensor de la Religión y de la Patria!

Bien por la honorable familia de RAMIREZ ZULUAGA!
ERZABO.

Bogotá, Junio de 1921.

DUELO

La muy distinguida señora Dña. AGUEDA PINEDA de A, ha dejado de existir. Su corta vida fue un dechado admirable de las más bellas virtudes domésticas. Sinceramente conmovidos por la muerte de esta madre, muy joven todavía, que deja once huerfanitos, enviamos nuestra condolencia a todos los deudos, y pedimos a Dios por el descanso de su alma.



Contribuya Ud.
a la construcción del
nuevo Hospital de San
Juan de Dios.



